
1 

尊敬的立法會議員： 

有關: 免費電視牌照 
 
政府目前考慮通過三間公司營辦免費電視牌照的申請，城市電訊、有線寬

頻及電訊盈科 3 家機構獲得免費電視牌照，此舉香港電視專業人員協會表

示歡迎，多年來香港免費電視都處於傾側的發展，令到免費電視的工業生

態產生問題，若現在能加入一些優秀競爭者，相信有可能打破香港免費電

視多年來一台獨大的悶局，產生新景象。 

此舉對香港電視行業的發展無疑是具有重大意義的。 

一方面，三家申辦機構有多個免費頻道的全新亮相，也可以為電視行業注

入更多活力，另一方面可提供更多行業內專業人材的就業機會，給電視人

才更多的空間施展才華。同時，此舉將使行業內競爭有剌激作用，可以預

見，未來將有很多優秀的電視節目能夠出世，與無線和亞視爭一杯羹，廣

大觀眾市民亦然受惠，原有的兩家機構若不思進取，將被後來者迎頭趕上。 
 

此舉對電視行業起了積極作用，但與此同時，我們亦希望政府考慮到幾點

需要重視的政策問題，在此向有關當局反映一下。 
 
我協會認為政府在頒發新牌照的同時，也應對一些問題予以解決制約，並

作出相關政策對新電視台的運營予以規範。 
 
第一，規定電視台本土節目的製作量與外購節目有適當比例。 
 
近年我們發現有些電視台為減輕成本，節目不斷重播和大量購買質素一般

或不高的異地電視節目播出，此舉乃從中取巧，未能符合大眾祈望。如果

外購節目的本地的播放份額過大的話，本地電視台無法為本地電視行業提

供就業機會，也無法為本地行業培養人才，更無法為本地行業注入生命力，

這樣，本地電視台的存在也就失去了發新牌照的重大意義。 
 
第二，收費電視兼營免費電視，節目廣播是否也應設置規管？ 
 
城市電訊、有線寬頻及電訊盈科 3 家機構原本都擁有收費電視牌照，並運

營各自的有線電視網路，故此已有基本電視節目。這樣一來，若未來兼營

免費電視，是否容許三家電視台搬字過紙，炒冷飯，將原有的節目完全或

大部份搬置在免費電視頻道播放，那麼對原來兩家免費電視台做成不公平

競爭，對一向支持收費電視的觀眾全無得益，政府多發牌照，但他們仍是
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看舊節目，這是不符合香港公眾的利益。 
 
第三，規定娛樂、體育、科教、藝術文化、新聞資訊等節目的播放份額有

適當比例。 
 
目前在黃金時段為了廣告等考慮，無線亞視均以戲劇為主，將來多了頻道，

情況是否相同？若以內地電視台作參考，相信情況將會一樣以戲劇為主，

為此我會建議新發牌照時要求營運機構有適當節目性質比例，為學術類、

資訊類、文化類藝術、社科類以及教育節目提供一定的生存空間，讓觀眾

有更多的欣賞機會。目前節目的六大類：戲劇、新聞、資訊、綜合娛樂、

體育、文藝、藝術教育，必須要有一個健康的規管比例，這樣做不會阻礙

創作自由，只會產生更大的創作自由空間。 

 

根據剛公佈的《本地免費電視節目服務牌照中期檢討意見調查》報告摘要，

約 63.8%的被訪者表示收看免費電視的主要原因是想獲得資訊，而表示最常

收看劇集的比率由 2002 年的 53.3%下降至 47.3%，亦有較多觀眾認為藝術及

文化節目的數量不夠。報告提及觀眾對新數碼頻道的節目意見時，亦表示

較多觀眾認為需增加播放節目類別，其中 12.1%支持增加藝街及文化節目。 

 

上述調查報告顯示觀眾要求多樣化的節目，對資訊和知識型的節目，尤其

是藝術及文化節目的需要日漸提高。 

 

從前對普羅大眾來說，電視只是一個新聞及娛樂盒，今時今日，電視媒體

要「轉型」，成為(1)一個知識型社會的營養補給站，(2)一個創意型經濟的

生產重點。 
 
第四，為三家電視台的電視訊號設置統一輸送管道。 
 
目前，三家機構都擁有相對完善的有線電視訊號傳輸系統，在此基礎上，

若三家機構都保持原先的傳輸系統不變，那麼，觀眾若想看到三家電視台

的節目，就要安裝三個機頂盒，這在操作層面上來說無疑是不現實和做成

擾民，應該將三家機構的訊號傳輸系統統一併入，應該同時將(1)未來的三

個免費有線電視台及(2)無線亞視的數碼解碼盒相容在一個「綜合統一機頂

盒」(Mega Set Top Box)，才是唯一利便市民接收所有免費電視節目的唯一

解決方法，否則，未來不同的免費及收費的電視台為了商業利益，導致市

民要租用大大小小不同的機頂盒，才能分解不同電視台的傳遞專用訊息，

舉個例子，超級市場派免費贈品，但規定客人帶專用而且要交租的環保袋，

才能取得免費品，這不合理的商業利益後遺症，絕非符合香港市民的利益。 
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第五，制定相關投放激勵政策，以保證五家電視台賴以生存的廣告源。 
 
對於任何一家免費電視台，廣告都是其生死存亡的關鍵，充足的廣告源是

電視台賴以生存的保證。 

但是，香港電視源卻不容樂觀，之前只有兩家電視台爭奪廣告份額的時候，

亞視已經發生了一定程度上的廣告荒，如今加入三家新的免費電視台，廣

告源能否保證，絕對是不容忽視的問題，故此，如何有政策，鼓勵電視台

有更大的廣告空間，是一個實際的考慮問題。 

 

 

以上只是我們的幾點建議，希望政府予以仔細考察和權衡。 

衷心感謝政府對電視行業的大力支持，及立法會對香港電視業發展的關

注，若本會意見能起到對政府工作一定程度上查漏補缺的協助，我們深感

欣慰，本會亦樂意派人協助政府，進行更深入的討論。 

多謝各位。 
 
香港電視專業人員協會 
Hong Kong Televisioners Association 
秘書長李偉民 
 
2010 年 7 月 22 日(四) 


